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RESUMO EXECUTIVO DA  ATA 1 

3ª. REUNIÃO PLENÁRIA EXTRAORDINÁRIA  2 

Data:      27 de outubro de 2022 3 

Horário: 9h00min 4 

Local:    Plataforma Teams vídeo conferência   5 

Membros do Colegiado 6 
(A relação completa do público que registrou presença na reunião pela plataforma Teams encontra-se 7 
devidamente arquivada na Secretaria Executiva do Comitê)  8 

SEGMENTO  ESTADO 9 

Laura Stela N. Perez    Secr. Infr. e Meio Amb.-SIMA  10 

Josué Marcos Barranco   Dep. Águas e Energia Eletr.-DAEE 11 

Daniel Jesus de Lima    EMAE  12 

Rodrigo F. Moreira   SABESP 13 

Paulo Alberto Ugolini    Secretaria da Saúde 14 

Lilian B. Peres    CETESB 15 

Monica Therezinha B. Rossi   Secretaria da Habitação 16 

Alessandra Cristina Corsi  Instituto Pesq. Tec. - IPT 17 

Sibele Ezaki    Instituto Geológico - IG  18 
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SEGMENTO MUNICÍPIOS 19 

José Eduardo Victorino    Mairiporã  20 

Karen Kelly     Ribeirão Pires 21 

Solange Wuo Franco   Suzano 22 

Eliane Ap. Estevam de Oliveira  Santana de Parnaíba 23 

Marcos A. Dantas Moura            Barueri  24 

SEGMENTO SOCIEDADE CIVIL 25 

Amauri Pollachi APU-Presidente em exercício CBH-AT 26 

Melissa Graciosa  UFABC 27 

Cristiane L. Cortez  FECOMERCIO-SP 28 

Jaqueline Aparecida  UNIFESP 29 

Esmeralda Buzato Centro Univ. SENAC 30 

Gustavo Prado  ASSEMAE 31 

Cintia Torquetto ABCPSPAE 32 

Juliana Geseira                                Sindicato Rural de Mogi das Cruzes 33 

Ester Feche Guimarães  AESabesp 34 

Luiz Souza Lima S. Carvalho       SINDIPEDRAS 35 

CONVIDADOS COM DIREITO Á VOZ 36 

Joana Franklin De Araújo -  Ministério Público do Estado de São Paulo    37 
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1. Abertura. Amauri Pollachi Vice-Presidente do CBH-AT (APU) e 38 

Presidente do Comitê em exercício, constatando quórum abriu a 39 

reunião agradecendo todas as presenças. Hélio C. Suleiman (Diretor 40 

Presidente da FABHAT) na impossibilidade do comparecimento 41 

Wanderley de Abreu Soares Junior (DAEE), Secretário Executivo do 42 

CBH-AT, assumiu as funções de Secretário Executivo desta reunião. 43 

2. Expediente, Comunicações e Ordem do Dia. Como de praxe, 44 

todos os documentos de Expedientes podem ser acessados na 45 

Secretaria Executiva do Comitê e foram disponibilizados para o 46 

colegiado. O Diretor Presidente da FABHAT comunicou que o Comitê 47 

recebeu e expediu diversos Ofícios, dentre eles, convite à CETESB 48 

para apresentação do empreendimento Loteamento Antares; Ofício 49 

SSMA-CPLA que encaminha resultados de análises; assim como da 50 

P.M de Ribeirão Pires informando a saída de Clóvis Volpi do cargo de 51 

Prefeito e, dessa forma Amauri Pollachi, na qualidade de Vice-52 

Presidente do CBH-AT eleito ocupará o cargo de Presidente em 53 

exercício do Comitê.  54 

3. Aprovação da ata resumida da 2ª Reunião Plenária de 2022, 55 

realizada em 09 de setembro de 2022. Após a dispensa da leitura, a 56 

Ata foi aprovada por unanimidade. 57 

4. Deliberações. As Deliberações, com a redação final aprovada, 58 

são publicadas na webpágina do Comitê 59 

https://comiteat.sp.gov.br/o-comite/deliberacoes-e-mocoes, e 60 
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também a Ata taquigrafada contém o inteiro teor da reunião. 61 

Deliberação Ad Referendum CBH-AT n° 150, de 30 de setembro de 62 

2022 - Aprova o processo eleitoral da Sociedade Civil para o biênio 63 

2023-2025. A Deliberação foi aprovada por unanimidade. O Presidente 64 

demonstrou que a Deliberação praticamente era uma reedição da 65 

deliberação anterior referente ao processo de eleição efetuando 66 

pequenos ajustes e, principalmente quanto a apresentação de 67 

documentos para o cadastramento das entidades. Ressaltou a 68 

importância de todos os interessados ficarem especialmente atentos 69 

aos itens 1.Vagas e 2.Calendário, da previsão de atualização cadastral 70 

ou cadastramento das Entidades no período abrangido pelos dias 05/10 71 

a 16/12/2022, além dos respectivos detalhamentos dos critérios e 72 

previsão da reunião plenária do Comitê para a posse dos eleitos para o 73 

mandato na gestão 2023-2025 até 31/03/23.  74 

5. Minuta Deliberação CBH-AT nº 151 de 27.10.2022 - Rerratifica a 75 

Nota Técnica sobre o Plano de Desenvolvimento e Proteção 76 

Ambiental (PDPA) da Sub-bacia do Guaió. A Deliberação e a 77 

rerratificação da Nota Técnica CBH-AT Nº 151/2022 foi aprovada por 78 

unanimidade. Valburg S. Santos, Engenheiro Ambiental e Sanitarista, 79 

Assessor Técnico da FABHAT apresentou. Em síntese, todo processo 80 

de análise foi participativo em todas as instâncias do Comitê e, foi 81 

constatado, como fato consumado, a presença da alça de acesso do 82 

Rodoanel Mário Covas no trecho Leste no Município de Suzano. O 83 

Comitê então iniciou o processo de consulta com a Dersa-ARSESP o 84 
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que por sua vez, gerou necessidade da elaboração da referida Nota 85 

Técnica, aproveitando a oportunidade para inserção de informações 86 

relevantes, como por exemplo, o monitoramento da qualidade da água 87 

na região e uma revisão contemplando as considerações e análises do 88 

zoneamento proposto pelos municípios de Mauá e Ribeirão Pires.    89 

6. Minuta Deliberação CBH-AT nº 152, de 27 de outubro de 2022-90 

Aprova a proposta de Anteprojeto de Lei Específica que cria as 91 

Áreas de Proteção e Recuperação dos Mananciais do Rio Guaió e 92 

do Cabuçu-Tanque Grande. A Deliberação foi aprovada por 93 

unanimidade. O Presidente apresentou, em síntese, destacou que se 94 

tratava de um momento histórico do Comitê, sendo esta Deliberação a 95 

última Lei Específica a ser aprovada para proteger todas as áreas de 96 

Mananciais da bacia. Entre diversos aspectos, foram trabalhados temas 97 

como a aferição da qualidade da água que, no caso do rio Guaió, 98 

deverá atender padrões Classe 2 para DBO, Oxigênio dissolvido, 99 

Fósforo total, na captação de água para a transferência ao reservatório 100 

e, para o Cabuçu, Tanque Grande, que estão bem mais preservados, 101 

padrão Classe 1. Para tanto trabalharam em mais de 30 reuniões e 40 102 

horas com participação tripartite do Comitê e todos os documentos do 103 

processo estão compartilhados. Josué Marcos Barranco (DAEE) 104 

perguntou sobre o reajuste da cobrança pelo uso da água. O 105 

Presidente disse que o tema vem sendo tratado, inclusive recentemente 106 

até no Fórum Paulista dos Comitês-FPCBH com uma proposta de 107 

reajuste para o futuro governante do Estado. Cristiane Cortez 108 
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(FECOMERCIO-SP) perguntou sobre o Artigo 39 e o Presidente disse 109 

que a ideia era justamente evitar os aterros sanitários, com ações tanto 110 

para a redução quanto para a reutilização, promovendo programas 111 

integrados para a gestão de resíduos sólidos, a coleta seletiva, a 112 

reciclagem e a reutilização e a compostagem. Hélio complementou, a 113 

FABHAT está em processo de contratação empresarial para serviços 114 

de acompanhamento dessa questão dos resíduos, com embasamento 115 

tanto na política nacional como da política estadual, e obrigatoriamente 116 

terão que cumprir o plano de resíduos sólidos da região metropolitana. 117 

Na sequência a plenária debateu a redação de alguns Artigos, 118 

destacando os Artigos 39 e 40, sendo que ao final foi o encaminhado 119 

que será formado um Grupo de Trabalho composto por Gilson G. 120 

(CETESB), Cristiane Cortez (FECOMERCIO-SP), Jaqueline Aparecida 121 

(UNIFESP) e técnicos da FABHAT para promoverem aprimoramentos 122 

de redação, compatíveis com a legislação e, desta forma, o texto como 123 

um todo foi aprovado. 124 

7. Minuta Deliberação CBH-AT nº 153, de 27 de outubro de 2022 – 125 

Aprova o Relatório de Situação 2022, ano base 2021. A Deliberação 126 

foi aprovada por unanimidade. Valburg S. Santos apresentou. Em 127 

síntese, o Relatório 2022, como em todos os anos, apresenta a 128 

atualização dos dados e se trata de um instrumento de gestão para 129 

avaliação da eficácia do Plano de Bacia. A metodologia utilizada 130 

permanece a mesma, baseada no modelo Global Environmental 131 

Outlook-GEO, adaptada pelo Instituto de Pesquisas Tecnológicas-IPT 132 
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utilizando os parâmetros Força-Motriz, Pressão, Estado, Impacto e 133 

Resposta, visando simplificar a informação e relacionar aos fenômenos 134 

complexos que ocorrem em um dado sistema. Destacando alguns 135 

dados da apresentação: da Disponibilidade hídrica, a disponibilidade 136 

per capita foi de 125,74 m³/hab.ano, o que significa um valor muito 137 

inferior ao valor mínimo estabelecido pela Organização das Nações 138 

Unidas-ONU hab.ano; quanto a demanda outorgas para 6.986 139 

captações subterrâneas, explorando cerca de 8,97 m³/s; quanto ao 140 

abastecimento de água em 2020 a bacia apresentou crescimento no 141 

índice quando comparado com o ano anterior; apesar de que, 142 

apresenta um elevado índice de perdas na distribuição da água tratada. 143 

Dessa forma, são necessárias ações para que as perdas na bacia 144 

sejam reduzidas. Da avaliação da gestão do comitê, em 2021 foram 145 

realizadas mais de 40 reuniões nas instâncias técnicas; a aprovação da 146 

eleição e posse dos membros para a gestão 2021-2023; aprovação do 147 

Plano de Aplicação de Recursos da Cobrança pelo Uso da Água; 148 

aprovação de Informações Técnicas sobre a compatibilidade dos 149 

Planos Diretores Municipais e Leis Específicas de APRMs de Rio 150 

Grande da Serra, São Bernardo do Campo e Ribeirão Pires; entre 151 

outros temas importantes tratados no Comitê. Cristiane Cortez solicitou 152 

informações mais apuradas sobre os dados de monitoramento das 153 

perdas d´agua, o Comitê necessita dessas informações. Hélio explicou 154 

que a FABHAT não tem acesso aos dados, apesar de terem solicitado.  155 

Joana Franklin de Araújo (Ministério Público Estadual-SP) disse sobre a 156 
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necessidade de a SABESP apresentar um planejamento mais efetivo e 157 

detalhado, inclusive um Plano de redução das perdas e não 158 

necessariamente sobre o quanto a Companhia entende que vale a 159 

pena investir, pois a preocupação reside na preservação dos recursos 160 

hídricos e não necessariamente, ou tão somente, no equilíbrio 161 

financeiro/investimento versus custo e que, também é preciso pleno 162 

entendimento sobre o caso de alguns municípios terem metas tão 163 

díspares. Cristiane complementou dizendo que é preciso acompanhar o 164 

contrato da SABESP, esses dados interessam também como parte do 165 

planejamento do Comitê. Hélio ressaltou que o Comitê tem esse 166 

importante papel de articulação entre os entes do sistema, e juntos 167 

devem planejar as ações, com formas de atender a população, e ainda 168 

mais uma população que é extremamente vulnerável no quesito água, 169 

sendo inclusive a água fonte de diminuição das diferenças sociais, para 170 

promover a qualidade de vida da população como um todo e que se 171 

torna também fator de desenvolvimento. O Presidente ponderou que o 172 

tema estava sendo tratado de forma muito pertinente na busca de 173 

soluções e devem promover amplo debate visando a diminuição dos 174 

índices de perdas, criando inclusive parcerias entre os diversos atores 175 

do sistema em prazo exequível e talvez para o médio prazo.  176 

8. Minuta Deliberação CBH-AT nº 155, de 27 de outubro de 2022 - 177 

Aprova o parecer técnico sobre o empreendimento: Licenciamento 178 
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prévio da linha 19 – celeste do metrô. A Deliberação foi aprovada por 179 

unanimidade. Josué Barranco  (Dep. Águas e Energia Eletr.-DAEE) 180 

apresentou. Em síntese, o Grupo de Trabalho Consultas Ambientais 181 

analisou o empreendimento e o empreendedor realizou apresentação 182 

técnica em 27 de maio de 2022. Recomendam, entre outros itens, que 183 

seja monitorado o fluxo do lençol freático e sejam adotadas medidas 184 

corretivas e mitigatórias em caso de alterações. Essas medidas 185 

deverão ser submetidas à apreciação da CETESB; também que sejam 186 

utilizados pavimentos permeáveis nas áreas de circulação de veículos e 187 

de pedestres, acompanhados de sistemas de coleta de resíduos de 188 

veículos automotores; Que durante a implantação do empreendimento 189 

sejam adotadas e praticadas ações de Prevenção e Controle dos 190 

Processos Erosivos e transporte de sedimentos; Que sejam 191 

disponibilizados espaços para separação de resíduos sólidos com 192 

finalidade de reciclagem e reaproveitamento; Que as compensações 193 

ambientais decorrentes do processo de licenciamento sejam destinadas 194 

à aplicação nas unidades de conservação e/ou nas subáreas definidas 195 

no Plano da bacia hidrográfica do Alto Tietê como prioritárias para a 196 

restauração ecológica. Após os debates, ocorreu ampla participação da 197 

plenária e o texto da Deliberação foi aprimorado. Como de praxe, a 198 

redação final aprovada será publicada na webpágina do Comitê.  199 

9. Minuta Deliberação CBH-AT nº 154, de 27 de outubro de 2022 - 200 

Aprova critérios para análise e hierarquização de 201 

empreendimentos para financiamento com recursos do FEHIDRO 202 
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em 2023. A Deliberação foi aprovada por unanimidade. Laura Stela. 203 

Perez (Secr. Infr. e Meio Amb.-SIMA) apresentou. Em síntese, explicou 204 

que se trata de uma Deliberação realizada e apreciada anualmente 205 

para a deliberação do Comitê definindo como que serão utilizados os 206 

recursos FEHIDRO e como se dará o processo como um todo. Entre as 207 

ações de trabalho, realizaram balanço de todas as ações no Plano de 208 

Ação e no Programa de Investimentos-PA/PI previstas e que ainda não 209 

foram contempladas, para os PDCs e SubPdcs 1, 3,  e conforme 210 

especificado nos Quadros I a III da Deliberação. Já o Quadro IV 211 

estabelece as etapas do processo para o ano 2023. O Quadro VII é o 212 

calendário completo do processo FEHIDRO para 2023, com o prazo de 213 

protocolo das propostas pelos proponentes tomadores de 01/11/2022 a 214 

31/01/2023, a divulgação da hierarquização até 12/05/2023 e previsão 215 

de reunião Plenária do Comitê para deliberar as indicações até 216 

31/05/2023 e ainda prevendo possibilidade, havendo saldo 217 

remanescente, de abertura da 2ª chamada para recebimento de 218 

propostas indicadas até 10/09/23. Na sequencia, com a participação da 219 

plenária foram dirimidas diversas dúvidas, como por exemplo, sobre a 220 

modalidade reembolsável; que as ações podem ser reembolsáveis, 221 

mas geralmente somente o tomador Sabesp as tem utilizado e também 222 

houve sugestões de aprimoramento. Ao final dos debates o Presidente 223 

agradeceu os trabalhos de todos os envolvidos e colocou a Deliberação 224 

em votação, com as devidas correções e ajustes promovidos no texto, 225 

cuja versão final será publicada na webpágina do Comitê.   226 
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10. Outros assuntos.  227 

Cristiane Cortez perguntou se o Comitê pretende enviar contribuições 228 

para a consulta pública do Conselho Nacional de Recursos Hídricos-229 

CNRH aberta até o dia oito de novembro para construção de uma 230 

proposta de Resolução que estabelece modalidades, diretrizes e 231 

critérios gerais para a prática de reuso direto não potável de água. Hélio 232 

disse que o tema do CNRH fica delegado ao Conselho Estadual-CRH, 233 

mas o Comitê pode provocar o CRH sugerindo participação na consulta 234 

pública. Mário Fontes (Associação Nossa Guarapiranga) indagou sobre 235 

a alça do Rodoanel Mário Covas que pode comprometer áreas 236 

preservadas no manancial, solicitando intermediação do Ministério 237 

Público. Hélio informou que o assunto não  chegou ainda oficialmente 238 

ao Comitê, aguarda a demanda para trabalharem conjuntamente. 239 

11. Encerramento. Cumprida a Ordem do dia o Presidente agradeceu 240 

as presenças e deu por encerrada a reunião. Esta Ata, resumo 241 

executivo dos registros taquigráficos da Ata de inteiro teor, foi 242 

elaborada pelo Taquígrafo Dartan Gravina com a revisão da Secretaria 243 

Executiva do CBH-AT. 244 

Amauri Pollachi 245 

Presidente em exercício do CBH-AT 246 

Wanderley  de Abreu Soares Júnior  247 

Secretário Executivo do CBH-AT 248 


